
Assemblée Générale 2024 

 

 

Jean-Marc Chamignon, Président de la coopérative Sica BB, a ouvert l’assemblée générale en présence d’une 
centaine de personnes, dont 7 délégués de section, élus en novembre lors des assemblées de section à Couleuvre et 
Verneix. De nombreux invités étaient présents, dont Antonin Heraut, représentant de la DDT, et Patrice Bonnin, 
président de la chambre d’agriculture de l’Allier. 

 

 

Une activité 2023/2024 satisfaisante 

François Lebourg, directeur, a présenté l’activité 2023-2024 de la 
coopérative. Le chiffre d’affaires de 39,4 millions d’euros, en léger recul, 
reflète la déflation des prix. Il correspond à un bon maintien de l’activité 
« céréales » et de l’activité « approvisionnement agricole ». Le directeur 
souligne l’implication des équipes dans cette réussite, et notamment dans la 
reprise du site de Soumans. Au sein des équipes, il évoque l’importance du 
suivi des jeunes en alternance, dont plusieurs ont rejoint la coopérative à la 
fin de leur cursus scolaire. 

La moisson de l’été a été record en quantité, mais de qualité moyenne. La 
collecte de céréales a dépassé la barre des 70 mille tonnes, dont la moitié en 
blé. La qualité médiocre des céréales a limité les ventes sur la meunerie 
Française ou Italienne. Elles ont plutôt été exportées vers des débouchés 
moins rémunérateurs, principalement l’Espagne ou hors Union Européenne. 

L’alimentation du bétail, avec 25% de volume en plus, redevient l’activité approvisionnement principale de Sica BB, 
malgré la baisse du cheptel sur le département. Parallèlement, avec une pluviométrie excédentaire de 50% par 
rapport aux 3 dernières années, le climat a beaucoup impacté les chantiers agricoles, ce qui se ressent au niveau des 
ventes d’agroéquipements et des produits de santé des plantes.  



Thierry Charrier, responsable comptabilité, a présenté les comptes, certifiés par Marc 
Rechard, commissaire aux comptes. La coopérative Sica BB a réalisé peu de nouveaux 
investissements sur la campagne. Les charges qui impactent essentiellement le résultat 
sont l’électricité, les carburants, et les charges du personnel, avec une longue collecte 
génératrice d’heures supplémentaires. Le résultat net de SICABB est de 389 861,17 € 
dont 204 083 € seront redistribués aux adhérents. 

Les perspectives pour 2025 doivent tenir compte d’une moisson d’été 2024 médiocre en 
volume et en qualité qui impactera les résultats. Une des clefs de la réussite résidera 
dans la maîtrise des charges en énergie, avec deux projets photovoltaïques phares sur 
Montmarault et Domérat. 

 

Des perspectives pour les filiales 

François Lebourg est revenu sur les bons résultats des filiales. Pour la filiale UCAL Stockage et Protéines, l’usine de 
trituration tient ses objectifs de volumes triturés, et avec 100% de graines locales et 100% des tourteaux consommés 
en local. La destination de l’huile est principalement l’alimentation humaine. Un doublement de la capacité du silo 
qui alimente l’usine est prévu pour 2025. Pour les filiales UCAL Nature et Jardin et Terre de Bocage, l’activité des 
magasins est bonne. L’année 2024 est marquée par la reprise de 6 nouveaux magasins Gamm vert et Libre service 
agricole, suite à la cessation d’activité de la Coopérative AVEAL, dans le 71. 

La communication pour soutenir l’agriculture 

La coopérative SICA BB communique au travers de nombreuses animations. François Lebourg a souligné la réussite 
de la plate-forme Loire-Auvergne-Agro de Lusigny, qui a permis à un millier de personnes d’accéder aux résultats 
d’expérimentation. Il a également évoqué les nombreuses visites de l’usine de trituration par des délégations locales 
et étrangères, ainsi que les interventions réalisées dans les lycées. C’est pourquoi un film présentant les coopératives 
de l’UCAL a été créé et présenté aujourd’hui en assemblée générale. Ce film souligne les services mis en commun, 
dont un exemple est l’informatique, avec le projet d’évolution ICONE, commun à toutes les structures de l’Union des 
coopératives. 

 

Invité, Gil Rivières-Wekstein, rédacteur de la revue « agriculture et 
environnement », a émis des pistes pour réguler l’écologie politique. Il constate 
que les manifestations agricoles de janvier, auxquelles Sica BB a apporté son 
soutien sur les blocages de Montmarault et de Montluçon, conservent 
l’approbation de la population générale. Il alerte sur le lobbying contre la 
protection des plantes, la transgénèse ou l’innovation, exercé au niveau des 
instances politiques Françaises et Européennes.  

 

Antonin Heraut, représentant de la DDT, a évoqué plusieurs mesures de 
simplification, telles que l’allègement des contraintes pour la création de plans 
d’eau de moins de 1 hectare ou pour le curage des fossés. 

 

Jean-Marc Chamignon a clôturé l’assemblée en regrettant le manque de visibilité politique 
pour l’agriculture, l’absurdité de certaines politiques écologiques, et la fragilité de 
nombreuses exploitations. Il est revenu sur l’accord du Mercosur qui risque d’impacter 
fortement nos filières viande, maïs et volaille. 

 


